

La Patria

Diario de intereses generales

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR—AQUILEO J. ECHEVERRIA

AÑO I

San José, domingo 23 de Febrero de 1896

NÚMERO 121

SCHWARTZ, LOWE & Co. Importadores y Exportadores

Acabamos de recibir un surtido magnífico de mercaderías que ofrecemos á nuestra numerosa clientela á precios sin competencia

Almidón de perla
Candelas de California
Mantequilla en baldes
Cervezas "Leona," "Estrella" y "Cemps's"

¡CANFIN!

Vinos de mesa riquísimos de todas clases y precios

MOSCATEL, OPORTO,

WISKEY, COGNAC

Harina	Escobas
Salmón	Azul
Jamones	Gebada
Galletas	Puros
Petates	Alfombras

Abarrotes

Un gran surtido de frutas en latas, frescas y deliciosas

En esta semana llegará un nuevo surtido de mercaderías europeas y americanas, de las cuales muchas serán una verdadera novedad en este país.

ESCUELA DE MUSICA SANTA CECILIA

La matrícula para el presente año queda abierta desde hoy. La inscripción se hará en el

Almacén de Música de los Señores Aberle & Vargas, de las 11 a. m. á las 4 p. m. y de las 5 á las 8 p. m.

El Director,
A. Monestel

San José, 15 de Febrero de 1896

B. CHERRI

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA.

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales: tiene batatillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos.

Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa".

LA PATRIA

Suscripción mensual.....\$ 1.00
Número suelto..... 10
" atrasado..... 25
Avisos á precios convencionales.
Remitidos á \$ 1.25 cada cuarenta palabras ó fracción. De quinientas en adelante \$ 1.00 por cada cuarenta palabras.
Cada comunicado debe enviarse acompañado de su importe con su sujeción á esta tarifa. No se responde por ningún envío que no sea certificado debidamente. Dirigirse al Administrador de LA PATRIA, apartado número 435.

Manuel Echeverría y Aguilar,
Abogado y Notario.
Teléfono 26. Apartado Correos 404.

AVISO.

La lavandería china establecida en esta ciudad hace cuatro años, en la calle central, Este, esquina con la calle 23 Sur, conocida del público por el buen lavado y aplanchado de camisas y toda otra clase de ropas, sin maltratarlas en nada, así como por la puntualidad y honradez, tiene ahora mayor número de trabajadores competentes y el infrascrito propietario ofrece, además del lavado y planchado, componer las piezas que vengan con descocidos y poner los botones que falten, todo por el mismo precio que se cobra por el lavado, que es bastante módico. Se recomienda no confundir esta lavandería con otras y recordar que está en la casa número 298 perteneciente á don Manuel M.^a Peralta, (Cuesta de Moras).

San José de Costa Rica.
YEE HAM.
FRANCISCO (CHINO.)

¡AÑIL, AÑIL!

DE SUPERIOR CALIDAD

A \$ 3-00 LIBRA, VENDEMOS EN

NUESTRA OFICINA

6^a Avenida, No. 74
CASTRO C. & HERMANO

A LOS FILOTELISTAS

He recibido en comisión colecciones de estampillas de Costa Rica de las emisiones de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, sobreselladas:

CHAMACASTE, OFICIAL Y MUESTRA

que vendo muy baratas

AQUILEO J. ECHEVERRIA

P. & F. VALIENTE

COMERCIANTES IMPORTADORES

de toda clase de cigarros y cigarrillos manufacturados. Unicos agentes de la acreditada Real Fábrica de tabacos y cigarros de

Partagas & C. Limit de la Habana.

Correos apartado 105.

Teléfono 22.

DOCTOR CESAR BORJA,

Consultas en la Botica de PARIS

DEL DR. GIUSTINIANI.

De 9 á 11 a. m. y de 2 á 4 p. m.

CONVENIENCIA AGRICOLA.

Con perfecta autorización vendemos en condiciones ventajosas, una finca sobre la línea de Limón.

Luján & Montealegre

LINEA ATLAS.

SALIDAS DE PORT LIMON A NUEVA YORK:

AILSA	17 de Febrero
ALENE	24 " "
ADIRONDACK	2 de Marzo
ALLEGHANY	9 de " "

Los vapores ofrecen toda clase de comodidades para el servicio de los pasajeros.

Hay en ellos luz eléctrica, y para atender á las señoras y niños camareras.

EL GERENTE,

JOHN M. KEITH

EMPRESA

LA NUEVA YORK

—DE—

Rafael Fonseca Calvo.

ESTABLECIDO EN 1890.

Calle 21, Sur. (Antes del Laberinto). Nos. 252 y 258.

Herrería, Hojalatería, Carpintería, Armería y Fontanería.

HERRERÍA.—Se ensunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones, se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á satisfacción del interesado, y además, cualquier clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERÍA.—Colocación de caños y tubos de zinc ó hierro galvanizado para recoger aguas, forrar mostradores, molendones y lavadores de traste. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en éstos las famosas giratorias.

CARPINTERÍA.—Composición de carruajes, carretones y carretas. Se hace toda clase de ruedas y muebles y lo demás que se solicite.

ARMERÍA.—Composición de toda clase de armas
FONTANERÍA.—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA. Solicítese lo que se desee á esta Empresa, que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

LA PATRIA

Director y Administrador

Aguileo J. Echeverría

7ª AVENIDA, OESTE, N° 140

APARTADO N° 435

TELÉFONO N° 128

FEBRERO

ESTE MES TIENE 29 DÍAS

Domingo, 23. — Cuadragésima. San Florencio, confesor.

MI PRIMER EMPLEO

Los corredores del Instituto Nacional, antigua Universidad de Santo Tomás, apenas si podían contener al numerosísimo concurso que en estrecha apretazón principió a llenarlos desde las once de la mañana. Las paredes habían sido blanqueadas con cal de concha finísima, los pedestales de las columnas tenían su mano de color de siena quemada y por todas partes se acusaba el reciente paso de la escoba y la regadera: el gran salón de actos públicos con su cielo artesonado con estrellas de cedro y su piso lustrosísimo; lucía camisa nueva; la brocha gorda untada deocre color de cielo, había suplantado a las preciosas delineaciones de Fortino, ya descaídas por el tiempo; colgaban del desnudo muro los tres retratos característicos: el del padre Madriz, con su birrete de ramo de oro en la diestra apoyada sobre amplia biblioteca; el del padre Goicoechea, con el pie desnudo y con su feísima lápida al lado derecho, en la que campeaba una inscripción latina, llena de correcciones, y el del Doctor don José María Castro, mostrando un pergamino con la "Ley de erección de la Universidad", con una pluma de ave en la derecha y sus cruces de la Legión de Honor en la solapa del frac. En los testers de los extremos, rodeados de banderolas tricolores, se destacaban escudos nacionales con todas sus lanzas, bayonetas, cañones y balas que hacen de nuestro emblema el más pretencioso de cuantos consigna la heráldica. Entre dos puertas del lado oeste del salón y en el centro, una amplia mesa cubierta con rico tapete verde galoneado y rodeada de cómodos sillones, estaba destinada para la Presidencia y Concejo; al frente de ella mostraba su negro fondo una bien embreada pizarra ó tablero con sus barritas de tiza

ferradas de papel verde del lado del Sur y en forma de letuario de teatro había más de trescientas sillas de petatillo, amén de varias bancas lisas de madera, todo destinado al público; é igual cosa al lado Norte, sólo que las primeras filas estaban dedicadas á los colegiales que iban á recibir en ese día, solemnemente y de manos del Presidente de la República, unos sus medallas, otros sus objetos de premio, otros sus certificados honoríficos, y todos la bendición de la patria y la voz de aliento de sus conciudadanos. La banda del Cuartel Principal, con su uniforme de gala, llenaba el recinto con las ondas sonoras de sus metálicos instrumentos; á su cabeza, correcto y embebido en el cumplimiento de su delicado encargo, daba las entradas y revisaba su tropa, el tambor mayor; de quien ya entonces corría la frase de "*Me gusta á mí Malaquías por lo asiático que toca*," forma vulgar pero expresiva, que denotaba el talento músico del aludido.

En el comedor del Colegio, adornado con uruca y vástagos de plátano, que suavizaban la brillante luz del sol, lucía blanquísima é interminable mesa cubierta de pastelillos, piononos, merengues, mantecados, pilas de naranjas del Mojón, granadillas, olorósísimas piñas llenas de banderitas de papel, botellas rebosando aguas frescas de goma, grosella, vainilla y limón, ejércitos de copas de colores dispuestas para recibir los helados sabrosísimos, y cientos de vasos quebrando la luz en millones de arco iris al lado de las panzudas botellas de "cerveza Estrella" y de "Pale-Ale". De aquel departamento era Jefe espedito Germán Chávez con su compañía de mozos listos, aleccionados por don José Trinidad.

Y por todas partes, señoras y caballeros de lo más alto y encoquetado codeándose republicánamente con artesanos y agricultores de chaqueta de fino paño y de mano callosa y semblante afable y honrado.

En correcta formación en el corredor de la entrada, con nuestros sencillos y elegantes uniformes azulés galoneados de oro, estábamos los agraciados, los héroes de la fiesta: allí estaba Isidro Marín con el cuello embutido en el saco, pelado al rape y mordiéndose los raros pelillos de su siempre naciente bozo; á su lado y rebosando salud y vida, rubio tirando á rojo y con su buen kepis, obra de Pisuso, se paraba de puntillas Pío Murillo, ansioso de ver la entrada del Presidente; y allí

Juan Umaña con su talante de Hércules Farnesio, llena la cabeza de ecuaciones, teoremas y logaritmos, departiendo con su sonrisa franca con Jorge Castro Fernández quien lucía uniforme nuevo, botines de charol y melena de artista estilo Bertoglio. Componía el lazo de la corbata á Octavio Béeche Melico Echeverría con hermosa leontina de oro asomando entre dos ojales de la pechera azul; y hacía cosquillas en las orejas y nuca con aire disimulado á Alberto Gallegos, Jenaro Gutiérrez mofletudo y gozoso con risa de asmático. Y allí Ramón Castro Sánchez y Alberto González Ramírez, Nicolás Chavarría y Guillermo Obando y Francisco Zamora y Daniel González y Nicolás Oreamuno y Francisco Jiménez Núñez y Próspero Calderón y León Guevara y Vidal Quirós y Elías Chinchilla, otros más que ahora no recuerdo, y Magón de catorce años, con un ojo rasgado por feísima cicatriz, pelo herrumbrado y cara pecosa; pero con el alma llena de auroras boreales y la cabeza de dorados sueños.

A nuestro lado aconsejándonos tener sangre fría y dándonos aliento y confianza, nuestros profesores, nuestros segundos padres: Bertoglio, de hermosa y brillante melena, bigote digno de un Príncipe de la Casa de Saboya que acariciaba constantemente con su mano aristocrática, la otra en la cadera, cubierto con magnífica levita negra completamente abrochada.—Juan de Dios Céspedes acentuando la *v* de corazón y recordándome con frase pausada mi tesis de acto público: el sodio y el potasio.—El doctor Venero con gafas de oro, sombrero de copa y voz estentórea.—El doctor Zambrana con sus patillas negrísimas, los ojos entornados y su aire de superioridad y distinción y su torrente de brillantes frases contenidas por el blanquísimo dique de su hermosa dentadura.—El viejito Twight con su sombrero de clack, su semblante dulcísimo orlado de barbilla gris y su sonrisa siempre cariñosa, mezcla de placer y de tristeza; y el chispeante Chemo Castro, amigo más que maestro, con la broma fina siempre al borde los labios y el consejo saludable en su mirada cariñosa; y el macho Charpentier con la arrogancia de un buen mozo y justo orgullo de profesor de 25 años, pantalón de militar francés y su *toilette á la brosse*; y el padre Ulloa con su cara oval y bien afeitada, su fina cabeza rizada, su hermoso anillo, sus vueltas moradas en los puños sobre finísima sotana de la que brotaba penetrante perfume, con sus zapatos de charol con hebilla de plata, su bastón de barba de ballena, su sombrero de castor reluciente y dirigiéndonos miradas

tiernas que nos llenaban de alegría y palabras suaves que nos cubrían de placer: y como Jefe de aquella brillante escolta, como comandante de aquel nobilísimo escuadrón, el doctor Ferréz, el viejito don Valeriano, el Director del Instituto, con su pobladas cejas haciendo sombra á los anteojos de oro, nariz recta y perfilada como la de Julio César, con su barba blanca bien cuidada y recortada y su abierta y volante levita negra, recorriendo con paso rápido todas las secciones y conferenciando con sus segundos jefes; el inolvidable Torres Bonet de largas y puntiagudas patillas, de ojos saltones é inteligentes, de larga y rígida cabellera y de seco y serio continente que hacía resaltar más la suavidad y afable porte de don Manuel Veiga, con su barba al estilo "Amaleo" y su silvante en la abertura central de los labios.

—¡Firmes!—gritó un jefe militar—¡Presenten, armas!

Malaquías inició el himno nacional; todas las cabezas se volvieron hacia la puerta de entrada, todos los chiquillos estiraron el cuello dirigiendo las miradas al mismo sitio y un profundo silencio, mezcla de curiosidad y de respeto, hizo más sonoro el redoble del tambor que anunciaba en unión del clarín, la llegada del Excelentísimo señor Presidente de la República, Benemérito General don Tomás Guardia.

Entró el General Guardia con su brillante uniforme de gala, sombrero elástico coronado de ancha pluma de avestruz, frac azul cubierto de bordados de laurel y encino, pantalón de ante con anchísimo galón, bota de charol hasta la rodilla y espuela de oro; ceñía banda esmeralda y espada damasquina cubierta de pedrería, calzaba finísimo guante de piel de Suecia y colgaba de su pecho valiosa placa de brillantes; iba á su derecha el Ilustrísimo señor Obispo doctor don Bernardo Augusto Thiel con la sonrisa inseparable en su sonrosada faz, anillo de gruesa esmeralda orlada de diamantes y preciosa cruz pectoral de oro recamada de piedras finas, su faja de púrpura, su sotana morada y su castor con borlas verde y oro. Le hacía *pendant* á la izquierda del General, el doctor don José María Castro, Ministro de Instrucción y Rector de la Universidad, luchador constante por la instrucción pública, que era su culto, con frac y pantalón negro, chaleco blanco escotado, sombrero de copa, botín de cabritilla, guante blanco, pechera de lino alforceada, bastón negro con puño de oro y borlas, y su barba en forma de barboquejo y con el bigote afeitado. Seguían á respetuosa distancia, Jefes militares, Magistrados, Empleados de alta categoría, alto clero y numeroso escuadrón de edecanes.

El salón fué invadido por la multitud ansiosa de *coger campo* y previo los discursos de estilo, se dió principio al acto público y

solemne de la distribución de premios.

Los alumnos fuimos colocados en las sillas destinadas para el caso al lado derecho de la mesa presidencial. Después de las disertaciones y exposición de las tesis, el Director, en pie, leyó con voz clara los nombres de los discípulos premiados; cada vez que se prendía del pecho una medalla, un murmullo de aprobación se levantaba de aquel millar de cabezas; una segunda promovía calurosos aplausos; una tercera hacía el efecto de un trueno; una cuarta rayaba en delirio, y una quinta apagaba el aliento causando un profundo silencio más elocuente que todos los bravos.

Allá en un oscuro rincón de la sala y detrás de una espesa cortina, limpia y modestamente ataviado, dando vueltas con nerviosa inquietud entre sus manos frías á su sombrero de pita, con un nudo en la garganta y una lágrima pugnando por saltar á la bronceada mejilla, un hombre de cuarenta años, de enérgica mirada, de espaciosa frente, de barba rala y bien cuidada, tenía clavados en mí sus ojos de línceo con una expresión de ternura indefinible; sobre mi pecho brillaban cinco medallas de primera clase, como en el de Béeche, como en el de Obando, como en el de Gallegos. El Rector, Dr. Castro se había dirigido á nosotros y con frase que la emoción hacía temblar en su garganta, nos daba las gracias en nombre de Costa Rica, "hoy risueñas esperanzas, mañana firmes columnas del templo sagrado de la República", decía el bondadoso Rector, abrazándonos con la mirada como si fuéramos sus hijos; el Sr. Obispo nos alentó á seguir por la hermosa senda que el porvenir nos tenía abierta, sin descuidar por eso el cultivo de las virtudes de nuestros padres y llevando siempre como égida las saludables máximas de nuestra Santa Fe. El Presidente nos abrazó con paternal cariño. Cuando yo estaba en sus brazos, dirigiéndose al Doctor Castro le dijo: "Doctor, este joven es pobre, tiene que abandonar sus estudios si el Gobierno no le ayuda; como yo me iré muy pronto, no olvide darle un empleo adecuado á sus circunstancias."

Yo me retiré á mi asiento con el corazón que no me cabía en el pecho, trémulo de emociones encontradas, orgulloso por el triunfo y rojo hasta la punta de las uñas; el caballero de la cortina me devoraba con los ojos nublados de lágrimas y con una sonrisa que más parecía mordisco y una alegría infinita que más parecía dolor: era mi padre, mi maestro, mi mejor amigo; me abrí paso por entre la apiñada multitud y caí en sus brazos que casi me ahogaban con el violento apretón. Después con aire sereno me dijo: "muchas gracias hijito, ha cumplido usted con su deber"; y arrancándome las medallas de mi pecho las guardó silenciosamente en el bolsillo de su levita y tomándome de la mano me lle-

vó á despedirme de mis queridos maestros.

Los corrillos levantaban alegres voces y sonoras carcajadas. el comedor estaba lleno de gente la banda tocaba sus más alegres valeses, y en medio de aquel océano de cabezas, entre el perfume de las flores, el aroma de las frutas y los ecos de las voces y de la música, salí con mi padre á estrechar entre mis brazos y cubrir de caricias á mi madre, quien sabedora de mi triunfo me esperaba riendo y llorando á la puerta de mi hogar.

El Doctor Castro cumplió la palabra empeñada por el Presidente de la República. En un gran pliego con el membrete del Ministerio de Justicia, recibía yo mi nombramiento ¡mi primer empleo!

Portero-escritor del Juzgado del Crimen, con ochenta y cinco pesos cincuenta centavos de sueldo mensual.

Ya era firme columna del templo sagrado de la Patria.

MAGÓN.

3.....

Mignon te llamé al mirar tu figurita graciosa, tú color de blanca rosa y tu inocencia sin par.....

Tú te incomodaste un poco, —porque... eres mujer al fin, —y haciendo un lindo mohín me contestaste:—¡Qué loco!

Loco, sí, loco furioso, porque sé que no me quieres y que á don Ramón prefieres, un rico que te hace el oso.

Cásate con él: mañana te pesará, vida mía, pues buscarás poesía y tu empresa será vana.

Que en brazos de don Ramón será la prosa tu fin.... Pues tú eres... un serafín y él... un trozo de jamón.

Con que... no te digo más adiós y pásalo bien, adiós, ángel del Edén con obras de Satanás!

X

MEDICASTROS

Parece que fué en Egipto en donde se encontraron unos pliegos (quizás papiros) que contienen revelaciones importantes sobre curanderos impunes en la tierra. Algunos arqueólogos se inclinan á creer que tales manuscritos son fragmentos de una obra de Tkot, el dios escribiente del Supremo tribunal de Osiris, ante quien todos los mortales rendían sus postrimeras cuentas, al decir de los viejos egipcios.

Especie de libro de Estadística consagrado á los malos discípulos de Hipócrates, lleva cada página este epígrafe: "la bolsa y la vida"; los artículos se suceden en orden cardinal, y los casos semejantes están clasificados en cuadros: venenosos inscriptos millares de cojos, de blancos, de genetes mutiladas á

diestra y siniestra; cantidades incommensurables de envenenados, de locos, etc. Basté decir que los tuerfos que allí figuran (tuerfos juzgados ya), si resucitasen, se desbordarían en el valle de Josafat.

Pero el tiempo, que á semejanza del dinero, borra muchas cosas, no ha dejado sino poquitos registros inteligibles.

Van algunas muestras:

"Yo—dice un individuo, no se sabe si ante los 42 jueces del Amenti—sufría de cólicos nefríticos (de los riñones); consulté al doctor Nemequeme, quien me diagnosticó un absceso hepático, é hizo la punción; me sobrevino una peritonitis, y tuve que desocupar el planeta. Este tratamiento costó á mi familia \$ 300 fuera de los funerales y de las demás consecuencias....

—Fuí cobarde—prosigue otro—me dejé deslumbrar por uno de esos doctores que ponen sus nombres y títulos como para que los alcancen á ver desde la luna, y me puse en sus manos con suma confianza; me hizo inhalaciones de cloroformo, sin tomar las precauciones del caso; y, como hubiese tenido el estómago ocupado por un tamal y otras preparaciones de peso, fácil es comprender el resultado: tuve que venir á hacer la digestión en esta otra vida, después de haber clandestineado en la otra.

Consulté—continúa otro—al pseudodoctor Garvanzo; me prescribió un gramo de calomel (proto-cloruro de mercurio); no me prohibió los alimentos salados; comí como de costumbre; se formó, como era natural, solimán (deuto-cloruro de mercurio) y.... ¡suás católicos! por eso estoy aquí.

Nosotros—dice uno que habla á nombre de varios—fuimos víctimas de la ipecacuana: sendos centenares de vomitivos y de purgantes nos hicieron arrojar las vísceras ó fragmentos; á unos nos mataron las rupturas de aeurismas, á otros las hematemesis (vómito de sangre.)

Interminables serían estas relaciones, si todas las copiáramos íntegramente. Al lado de los artículos figuran las recetas, escritas casi todas como con jeroglíficos; pero en todas, eso sí, se lee claramente esta advertencia: "Despáchese en mi botica (calle de los escamoteadores, nº N); valor, \$ N.

Algunos de las fórmulas inteligibles están concebidas en estos términos:

"Soda..... Un Real.
Estricnina..... id.
Jarabe simple.... Ocho reales.
M. y R. (Muérase y Récesele.)"

Los específicos recomendados como panaceas, figuran en numerosas defunciones.

Por nuestra parte disintimos de la opinión de los arqueólogos que atribuyen origen remoto á los datos que dejamos apuntados, y á ellos nos mueven las siguientes razones:

Cada médico egipcio era espe-

cialista en ciertas enfermedades; ninguno era universal en conocimientos (y eso que entonces no había tantas enfermedades descritas como hay hoy en las obras de patología); el facultativo no era al propio tiempo dueño de botica ó de farmacia, para que los negocios no lo pusieran en el camino de administrar á todos los pacientes la droga que abundara más en el establecimiento ó los específicos más viejos.

Por otra parte, el calomel no fué conocido sino á mediados del siglo XVII; y el cloroformo fué descubierto por Simpson de Edimburgo en 1847.

La historia refiere que en aquellos tiempos se hacía reducir la sensibilidad de los pacientes para las operaciones quirúrgicas, por medio de ligaduras en el cuello ó por el empleo de la piedra de Menfis (mármol) reducida á polvo y amasada con vinagre, operación que da lugar á desprendimiento de ácido carbónico.

Dejemos que otros se pierdan en teorías sobre el origen de aquellos escritos, pero saquemos algún provecho de ellos. En todas partes hoy hombres que juegan con la salud ajena, á trueque de allegar riquezas.

FIFÍ.

(De "Los Hechos" de Bogotá.)

A LOS ALUMNOS

del Colegio de Abogados avisa el Tesorero, doctor don Manuel Echeverría, que lo tienen á sus órdenes en su oficina.

AGENTES LOCALES DE EL PORVENIR DE CENTRO AMÉRICA.

San José,—Antonio Font.
Cartago,—Manuel V. Blanco.
Limón,—Felipe J. Alvarado.
Puntarenas,—Pablo Angulo P.
Octavio Mazier.
Agente viajero.

AVISOS

AVISO.

Un joven con buenas recomendaciones, desea colocarse en el comercio ó en algún despáche de abogado. En el comercio puede ser auxiliar de escritorio.

Informará el Redactor de este periódico

—Durante la ausencia del doctor don Jenaro Rucavado, queda encargado para atender á su clientela el Doctor don Ramón Urueña. Despacha en la Botica de la Violeta.

AVISO

Doy en arriendo un terreno sito en Poás, San Pedro de Alajuela.

Alquilo un potrero en esta ciudad para vacas paridas y bueyes.

Entendese con su dueño en esta capital

JOSÉ N. MORA.

ROMULO M. PACHECO

LICENCIADO GEOMETRA

Oficina, 249 Oeste, 7a. avenida

FRENTE A DON ALEJO E. JIMENEZ

Habitación No. 268 Este 4a. Avenida

AZUCAR DEL Ingenio ARAGON

Tenemos la AGENCIA para la venta del azúcar de est importante Ingenio, y avisamos á los consumidores que siempre lo encontrarán en esta y en nuestra casa en Cartago.

Hacemos contratos en todo el mes de Febrero al precio de

QQ. \$ 16 EL DE PRIMERA

" " 12 EL DE SEGUNDA

Ponemos el azúcar en Limón, Cartago, Heredia y Alajuela al mismo precio que en San José, haciéndonos los pedidos oportunamente.

San José, 2 de Febrero de 1896.

Herrero Hermanos

¡ BICICLETAS !

Estan por llegar las famosas Bicicletas de la gran fábrica alemana OPEL. Estas Bicicletas son de las mejores y MAS DURABLES que se han introducido al país y se ofrecen al público josefino en la bajisima suma de trescientos pesos al contado ó á plazos con intereses.

Los Señores Don Ricardo Kriebel y Don Marco Tulio Pérez darán todos los informes que se les pidan en cuanto á la calidad etc. de esta marca.

Como especialidad se ofrecen hermosísimas BICICLETAS PARA SEÑORITAS al mismo precio.

Para mas pormenores dirigirse al Agente único en Centro América.

G. BOUTIN.

COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA EN CARTAGO

Este Instituto abrirá su curso académico el día primero de marzo. Habiéndose aumentado el número de becas, sólo se admitirán 40 internos pensionistas. Los que deseen continuar como tales, deberán avisarlo antes del 15 del presente mes. Del 16 al 29 del mismo, se hará la inscripción de los nuevos.

Cartago, 1º de febrero de 1896.

El Director,
VAL. F. FERRAZ.

SE VENDE

La casa situada en la esquina Suroeste del Parque Central de Heredia, frente á la casa de habitación de don Braulio Morales. Para pormenores entenderse con

VÍCTOR GUTIÉRREZ U.

356—6ª Avenida, Este.

DOS CASAS

en alquiler muy cómodas y decentes. Una de ellas de dos pisos, situadas ambas á 25 metros al Oeste del Parque de Morazán en la 4ª Avenida.

Para precio y condiciones, dirigirse á Lesmes Jiménez.

HIPODROMO TRANVIA

Vendo un solar esquinero situado en la avenida central, frente á la bella quinta de don Mariano Montealegre.

ELOY TRUQUE.

BATALLA & FERNANDEZ.

FRENTE AL MERCADO

Este nuevo establecimiento acaba de recibir confites deliciosos, turrón FIN DE SIECLE, nvas frescas, almendras, aceitunas, anchoas.

Galletas finísimas, toda clase de abarrotes y licores.

Un gran surtido de juguetes.

ARROZ Y CACAO.

Y el famosísimo vino cartuja de mesa, que analizado por el Instituto de Higiene resulta ser de excelente calidad y solo cuesta

40 cs la botella.

!! COCHEROS HERREROS CARPINTEROS !!

SE ALQUILAN TRES LOCALES

LOCAL PARA CABALLERIZA.....	\$ 25-00
" " HERRERÍA.....	" 20-00
" " CARPINTERÍA.....	" 15-00

Cada uno con su casa de habitación.

Entenderse con el que suscribe á cualquiera hora en el correo.

V. M FERNANDEZ.

San José, 15 de Febrero de 1896.

HACE

unos quince días que entré el camino de Santo Domingo á Heredia, se me perdió un poco de dinero, de 500 á 600 pesos.

Ofrezco dar una buena gratificación á la persona que me lo devuelva.

JUAN DAVID ROJAS.

San Juan, 17 de Febrero de 1896.

CALZADO

PARA

NIÑOS Y NIÑAS

Acaba de elaborar gran cantidad á precios módidos la

Fábrica de Calzado

donde

W. DE LA GUARDIA.

LA EUROPA MODERNA,

antes "La Fuente."

Este lujoso establecimiento cuenta con un gran surtido de mercaderías tanto americanas como europeas y todas á precios sumamente reducidos. Acuidid y os convenceréis.

Está situado en la 5ª Avenida Este, frente á la oficina central telefónica. Picadura iztepeque, Hebra, Scaf-rlati, Cápsulas para rifles de matar ratas y un variado surtido de juguetes.

Depósito permanente de los afamados vinos franceses Chateau Margaux, Pontet Canet, Chateau Lafitte, Sauternes, Chateau La Peire Rheingau, etc., etc.

FRUTAS FRESCAS SECAS Y EN ALMÍBAR.

Elegante salón para recreo. Cantina sin rival para la calidad de sus licores.—Vendo al por mayor y al detalle.

MARIO URPI

!! BICICLETAS !!

He pedido algunas de la fábrica "Decauville" de que soy agente.

Aviso á los aficionados que estoy dispuesto á venderlas baratas y pagaderas en cuotas mensuales siempre que la garantía convenga. Pueden entenderse indistintamente con don Alfredo Esquivel ó conmigo. Catálogos á la disposición de los interesados.

BENJAMIN PIZA.

Modeladura y laboratorio de

Cerámica

Se amoldan toda clase de objetos arquitectónicos y de arte, como altares, fuentes bautismales, púlpitos, vitrales, capiteles de puertas y ventanas, balaustradas, fuentes, vasos para flores, hornos para cocina, columnas, mostradores; ornamentos de todo estilo, estatuas, lápidas mausoleos, cornizas, frontones, muros, tubos, & &, en mármol, piedra ó madera.

Jose F. Pugno

AZUCAR.

Ofrezco hacer contratos por azucar á los siguientes precios:

16 PESOS EL DE PRIMERA
14 " EL DE SEGUNDA.

Principiando á entregarlo del próximo mes de Febrero en adelante.

FEDERICO TINOCO.

CASTRO C. & HNO.

Importadores de tabacos.

Venden letras sobre plazas del Salvador y Nicaragua

COMPRAN TODA CLASE DE MONEDAS Y LETRAS SOBRE EE. UU. Y EUROPA

Atienden toda proposición comercial.

VENDEN LA AFAMADA PICADURA DE IZTEPEQUE POR QUINTALES Y ARROBAS AL INFINIMO PRECIO DE \$ 160 QUINTAL.

Importadores unicos en ese ramo. San José, 6ª Avenida, n° 74

Botica Alemana.

DR. BEUTEL & BARNSTEDT

—QUIMICOS, FARMACEUTICOS Y DROGUISTAS.—

Se encargan de trabajos de química.—Despacho de recetas instalado á la europea. Servicio esmerado.—Avenida Central.—San José de Costa Rica.

NEGOCIOS DE AGENCIAS Y COMISIONES DE

BENJAMIN E. PIZA.

REPRESENTANTE DE VARIAS CASAS COMISIONISTAS Y FABRICANTES DE EUROPA Y ESTADOS UNIDOS.

Adelanta fondos sobre consignaciones de café y otros artículos de exportación en condiciones muy favorables.

AGENTE EXCLUSIVO DE DECAUVILLE AIEN

Fabricantes de vías férreas, postales de carritos de todas clases para el transporte del fruto en los cañales, cafetales, bananales etc.

Las bicicletas de esta fábrica son las mejores de Francia y sin duda las más baratas.

Se encarga de pedidos de toda clase del exterior por cuentas de particulares.

Mostrarlos completos, catálogos y todos los informes necesarios en la oficina de Piza, calle central n° 81.

VENTA

en excelentes condiciones

He recibido instrucciones para vender

- 1º Los mejores lotes para construcciones en la Soledad
- 2º Dos lotes en la Estación
- 3º Una casa á 500 varas del Parque Central, y
- 4º Un lote en la ciudad "Amon"

Todo esto, menos la casa, se vende á plazos muy largos.

San José, Febrero 15 de 1896.

M. ARGUELLO de VARS.

BOTICA DEL COMERCIO

Calle Central, números 37 y 39, Sur.

PROPIETARIO: doctor Francisco E. Fonseca.

English spoken.—On parle français.—Man spricht Deutsch.—Si parla italiano.—

Este establecimiento, uno de los más conocidos en el país por la pureza y legitimidad de sus drogas importadas directamente de Inglaterra, Francia y Norte América, acaba de recibir:

Veneno para ratas.—Inyección Big G.—Cordial de Cáscara Sagrada.—Vino de Zarparrilla y hierro, EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE.—Sirope de Bacalao, cura la tisis.—Píldoras anti-sépticas del doctor Frary.—Píldoras de pepsina y hierro de Hogg.—Píldoras y Elíxir tónico del doctor Guillié.—Licor de Laville, cura la gota y el reumatismo.—Carne en polvo y Extracto.—Mata.—Dolor de Perry.—Davis.—Pectoral de cereza y hierro, cura la ronquera, la tos etc.

Pectoral de Anacahuita ferruginoso etc.

ROHRMOSER & Cº

Casa de Agencias.

PUERTO LIMON Y PUNTARENAS.

OFICINA CENTRAL

SAN JOSÉ, AVENIDA CENTRAL, FRENTE AL BANCO ANGLO.

CONSTRUCCIONES Y BELLAS ARTES.

Establecidos en Centro América desde el año 1880, con casas y depósitos actualmente en San José de Costa Rica y Guatemala, laboratorios propios en Italia, teniendo corresponsales y agentes en los principales centros comerciales de Europa; nos podemos encargar de la construcción, en general, de edificios públicos y privados, sistema moderno y artístico; tenemos á la disposición de las personas interesadas toda clase de catálogos, dibujos, fotografías, croquis, lo mismo que de monumentos, mausoleos, capillas, lápidas, cruces, estatuas, pedestales, escaleras, fuentes, pavimentos, altares, púlpitos, pilas bautismales y para agua bendita, barandas, rejas, balcones, puertas, macetas, balaustradas, etc., etc.

Respecto á precios y condiciones ofrecemos, con toda seguridad, lo que no podrán encontrar en esta República.

DURINI HERMANOS.